

# ESPAÑA

## Puigdemont menciona tres posibles preguntas para un referendo independentista en Cataluña

● Señala que nada está cerrado, aunque insiste en que la pregunta «no tendrá ninguna confusión posible»

BARCELONA. «¿Quiere que Cataluña sea un Estado independiente?», «¿Quiere que Cataluña sea una república independiente?», «¿Quiere que Cataluña continúe formando parte de España?», son algunas de las preguntas que se podrían hacer en un referéndum, según el presidente de la Generalitat. En una entrevista concedida a la cadena Al Jazeera, Carles Puigdemont lanzó estas tres hipótesis preguntas, aunque dijo que son solo «un ejemplo» y que no estaba diciendo «la pregunta», aclaró a la entrevistadora.

«¿Quiere que Cataluña sea un Estado independiente? Sí o no, por ejemplo; ¿Quiere que Cataluña sea una república independiente? Sí o no, ¿Quiere que Cataluña continúe formado parte de España? Sí o no, depend», indicó el presidente catalán.

Sin embargo, Puigdemont matizó que «nada está cerrado» todavía, pero insistió en que la pregunta «no tendrá ninguna confusión posible». También dijo que todo dependerá de si la Generalitat llega o no a un acuerdo con el Estado para hacer el referéndum y explicó que para ello el Gobierno catalán está dispuesto a ponerse de acuerdo en la pregunta con el Ejecutivo español.

El sábado, en un comunicado, la Generalitat dio a conocer parte de esta entrevista, aunque no hizo referencia a estas hipotéticas preguntas. En ella, Puigdemont se mostró convencido de que el Estado no se planteará el uso de la fuerza ante la consulta independentista, ya que «ello sería inviable desde todos los puntos de vista, porque en el momen-

to en que usara la fuerza física habría perdido esta situación».

Puigdemont concedió una entrevista a la cadena Al Jazeera con motivo del viaje que realizó la semana pasada a Estados Unidos para explicar el referéndum que se propone convocar el Gobierno catalán en septiembre.

En un comunicado, el departamento de la Presidencia de la Generalitat dio cuenta el sábado del contenido de esta entrevista hecha en el programa 'Talk to Al Jazeera'. Preguntado por las amenazas con aplicar el artículo 155 de la Constitución, que prevé medidas para obligar a una comunidad al cumplimiento forzoso de sus obligaciones o para proteger el interés general, Puigdemont dijo que también hay quien ha hablado de aplicar el artículo 116, que prevé el estado de sitio, alarma y emergencia.

«Preocupa esta aproximación tan normal de la política española a situaciones excepcionales, como de una cierta tensión innecesaria», apuntó, y concluyó que «la única reacción que sería decisiva es el diálogo», y que «sería más efectiva que cualquier amenaza».

### La vía escocesa

Por otra parte, Puigdemont volvió a reivindicar la vía escocesa para Cataluña, y sostuvo que «lo que vale para Escocia vale para Cataluña».

El presidente de la Generalitat consideró ayer que ve un cambio de postura del Estado en las declaraciones del ministro de Asuntos Exteriores, Alfonso Dastis, según las que, «de entrada», España no vetaría una hipotética



MIGUEL RAJMI/EFE

En Estados Unidos. El presidente catalán, Carles Puigdemont, el pasado jueves durante una visita a las oficinas del FC Barcelona en Nueva York.

solicitud de ingreso en la UE de Escocia. En una entrevista que ayer publicó 'El País', Dastis asegura que, tras el 'brexit', «cualquier parte del Reino Unido que se convierta en un Estado y quiera adherirse a la UE tendrá que solicitarlo. Y seguir los pasos que

están estipulados». Sobre la posibilidad de que España pueda vetar una hipotética solicitud de Escocia señala: «De entrada no veo que vayamos a bloquear».

Sin embargo, cuando le plantean un posible paralelismo de esta situación con Cataluña, el mi-

### POSIBLES PREGUNTAS

- 1 ¿Quiere que Cataluña sea un Estado independiente?
- 2 ¿Quiere que Cataluña sea una república independiente?
- 3 ¿Quiere que Cataluña continúe formando parte de España?

### CASO PUJOL

El juez rastrea 2 millones más que Oleguer Pujol sacó a Holanda. El juez de la Audiencia Nacional José de la Mata rastrea el origen de dos millones que en 2013 Oleguer Pujol, el benjamín del expresidente catalán, sacó de España a Holanda con una operación de venta de participaciones que pasaron, sin justificación económica, de valer 1 euro a costar 1.345. El juez que investiga a la familia Pujol sospecha que Holanda es uno de los países que usó Oleguer Pujol para ocultar dinero a la Hacienda española y, en un auto, pide de nuevo información sobre el hijo pequeño de Jordi Pujol a ese y otros cuatro territorios: Delaware (Estados Unidos), Guernsey (el Reino Unido), Curazao (una isla autónoma caribeña de los Países Bajos) y Portugal.

nistro de Exteriores subraya: «En Escocia hubo un referéndum de acuerdo con las leyes. En España no puede haberlo de acuerdo con la Constitución; si se modificara la Constitución, yo la veríamos. No creo que sean comparables».

AGENCIAS/HERALDO

## Condonar la deuda a las comunidades «no es una buena idea»

Expertos en financiación creen que la propuesta de Montoro incentiva a las regiones a volverse a endeudar en el futuro

MADRID. Expertos en financiación consideran que la quita de deuda a las comunidades autónomas, planteada por el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, no es una buena idea y si un rescate que incentiva a las regiones a volver endeudarse en el futuro. Así opinan, a título personal, el direc-

tor de la Fundación de Estudios de Economía Aplicada (Fedea), Ángel de la Fuente, y el profesor de Economía de la Universidad de Zaragoza, Alain Cuenca, ambos miembros de la comisión de expertos nombrada por el Gobierno para diseñar un nuevo modelo de financiación autonómica.

Mientras, el economista menorquín y experto designado por Baleares en la comisión de financiación Guillem López Casanova piensa que la propuesta de Montoro es una solución cortoplacista «que compra tiempo».

De la Fuente sostiene que desde el punto de vista técnico las quitas de deuda «no son una buena idea» ya que confirman a las comunidades la sensación, que ya tienen, de que si gastan más de la cuenta en algún momento alguien las va a rescatar y porque al Estado tampoco le sobran recursos para asumir esa carga.

No obstante, el director de Fedea entiende que puede haber otros factores a tener en cuenta que justifiquen algún tipo «condonación selectiva». «No es descartable», dice, que se recurra a

algún tipo de condonación «especial» como parte de un acuerdo político para poner en marcha el nuevo sistema.

Por su parte, el experto designado por Aragón, Alain Cuenca, señala que, en principio, una quita de la deuda a las regiones no le parece bien por los efectos sobre el comportamiento futuro. Pero, de hacerse, apunta, tendría que ser tratando equitativamente a todas las comunidades: «Que no sea un premio a las malas gestoras».

Cuenca no desvela cual sería, a su juicio, el criterio para ser equi-

tativos, pero sí sabe «cuál no debería ser». En su opinión, el Fondo de Liquefacción Autonómica no puede ser un criterio porque no se ha repartido equitativamente y, de hecho, algunas comunidades ni siquiera se han adherido.

Y para López Casanova, que hace hincapié en que su reflexión es como analista de la Hacienda pública, lo que está haciendo Montoro es «intentar no comprometer más ingresos corrientes a cambio de redimir supuestamente gasto financiero de las regiones».

EFE